

DIARIO DE CORDOBA

TELEFONO 184

CIENTIFICO, LITERARIO, DE ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

FRANQUEO
CONCERTADO

NÚM. 18.208

Suscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Ptas.
Trimestre. 5
Fuera de Córdoba. Trimestre. 6
Extranjero. Trimestre. 10

JUEVES 30 DE DICIEMBRE DE 1909

Los señores suscriptores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO LX

Viaje de Felipe IV a Andalucía

De nuestro estimado colega *El Correo de Andalucía*, de Sevilla, recibimos el siguiente curioso trabajo histórico que será con agrado de nuestros lectores:

«Por los años de 1619, al regresar de Portugal el rey don Felipe IV, tenía el propósito de visitar la región andaluza, más fructífera que una grave enfermedad que le sobrevino en Casarrubios. Cumplió este deseo antes de la primavera de 1624. Los que experimentamos cuán cómoda y rápidamente se viaja ahora, apenas podemos darnos cuenta de cómo y con qué molestias y lentitud se viajaba entonces, ni de los amargos percances que solía ofrecer por razón, hasta a los reyes mismos, una caminata como la de Madrid al bosque de Doña Ana, aún con descanso de semana y media en Sevilla. Hoy ese viaje cuesta a nuestros reyes la insignificante contrariedad de dormir fuera de sus palacios una noche, mientras el tren, resbalando velocísimo por la doble hilada de rieles, devora el medio millón de metros que separa a la coronada villa de la alegre ciudad de la Giralda. Doscientos ochenta y cuatro años atrás, acabaditos de cumplirse, costó ese mismo viaje a Felipe IV y a su numeroso séquito... lo que van a saber mis lectores ó a recordarlo si lo sabían.

Salíó el rey de Madrid el día 8 de Febrero de 1624, con malísimo temporal de vientos y lluvias, que raras veces remitió en los catorce días que duró el viaje hasta Córdoba. Formaban parte de la comitiva el Conde de Olivares, el Nuncio, el cardenal Zapata, el Patriarca de las Indias, el duque del Infantado, los condes de Alcaudete, Barajas, la Puebla, Santisteban y Portalegre, el Almirante de Castilla, los marqueses del Carpio, Orani y Be Monte, el conde del Monarca, los predicadores Paravicino y Pedros, y muchos personajes más, y muchísima servidumbre alta y baja, así del rey como de los grandes, y entre ella tres barberos de cámara, un carpintero, dos músicos, tres médicos, dos saugadores, tres cirujanos y un algebrista, este último para concertar los huesos que se desconcertasen en vuelos de coches y en desabagos fortuitos; y a él que algunas veces se le ofrecieron para usar su oficio y facultad. Y en suano a la bucoica, Su Majestad llevaba consigo lo de costumbre en tales viajes: el panadero de boca, el obliar, cuatro de la panetería, dos frutieres, el bizcochero, el confiteiro, dos del guardamangiar, dos ujieres de viandas, el comprador, el potagiar, el busier, dos cocineros, cuatro ayudantes, cinco mozos, seis galpines, el pastelero y el agnador. Acompañaban y custodiaban al rey y a su comitiva tres escuadras de las guardas de archeros, tudescos y españoles, y además un alcaide de corte, al galneci, monteros y ballisteros. Don Francisco de Quevedo era también de la partida, y a su inimitable pluma debemos una donosísima relación de las primeras jornadas de aquel viaje: la festiva carta que en 17 de Febrero escribió desde Andújar a su amigo el marqués de Velada.

El rey y su comitiva caminaron el jueves 8 de Febrero hasta Aranjuez (7 leguas) donde anocheció con tan gran agua—dice una relación del viaje, la de don Jacinto de Herrera y Sotomayor—que mucha de la gente no pudo llegar, y para recogerla y proseguir sin desorden, Su Magestad se hubo de detener allí el viernes siguiente, que gastó en montar, por no dejarle nada al ocio. Quevedo fué de los rezagados; él nos lo dice: «Volcóse el coche del Almirante; íbamos en él seis; descalabróse don Enrique Enriquez; yo salí por el zaquizamí del coche, asistíendome yo de las quijadas; y otro me decía: «Don Francisco, deme la mano», y yo le decía: «Don Fulano, deme el pie.» Salí de juicio y del coche. Hallé al cochero hecho santiguador de caminos, diciendo no le había sucedido tal en su vida. Yo le dije: «Vnesamerced lo ha volcado tan bien, que parece que lo ha hecho ya muchas veces.»

El sábado 10, después de almorzar en Aranjuez el Rey, con nieve, granizo y aire fué a dormir a Tembleque (8 leguas), en donde lo recibieron con una suiza (festivo alarde soldadesco); que esto, cohetes, luminarias y danzas fué lo general de todos los lugares por donde pasó. Corrieron toros en la plaza, tan bravos, que el postrero mereció ser trofeo de su escopeta. Y el domingo 11, después de comer en Tembleque, fué a dormir a Madridojos (4 leguas), y de allí el lunes 12 a comer a Villaharta (1 legua) y a dormir a la Membrilla (5 leguas), «donde el sueño—había Quevedo—se midió por azambres, y hubo montería de jarros, donde los cazadores corrieron zorras». El martes 13, a pesar de ser 13 y martes, no hizo mal día; pero después de haber comido el Rey en Alcubillas (5 leguas) fué trabajosa la noche, porque, yendo desde allí a los dominios quevedistas, a la Torre de Juan Abad (3 leguas), el trecho desde Cózar a la Torre (1 legua) estaba tan lleno de pantanos que se sembró de coches, acémilas y carros, que tardaron hasta la mañana en acabar de salir de entre los barroes y gran nieve que los sobrevivio Quevedo indica bien a las claras: entre veras y barías, su pobreza y la del lugar: «...partimos para mi Torre de Juan Abad, donde para poder S. M. dormir derribó la casa que le repartieron; tal era, que fué de más provecho derribada. Aquí el Caballero de la Tenaza se recató de todos, claro que para no verse precisado a tirar la casa por la ventana.

Desde la Torre, el día 14, miércoles, fué el Rey a comer a las ventas de los Santos (5 leguas) y a dormir a Santisteban del Puerto (3 leguas), «donde el Conde—dice Quevedo—tuvo al Rey muchas lamparillas, y por un cordel unos kiries de cohetes, que venía uno y respondía otro, y luego otro; y luego salió un toro a chamuscarse. Hubo chirría de acarreo, caballeros de Ubeda y Baeza, mucho linaje arreado al tapiz, abundante refacción, presente nu-

meroso por todo el estado, tiendas con pan, queso y vino. Vasal o sonoro, llamando, exhortaba a los pasajeros; doliéndose, a los señores: «Por amor de Dios (decía), tomen refresco del Conde de Santisteban». La gente acudía con facilidad; desataban el pellejo, no tenían vaso, y, por no beber en el sombrero, dejaban el vino, y con él el queso y pan; porque pan y vino y queso, son chilitrón legítimo».

El jueves 15, luego que comió el Rey en Santisteban, fué a dormir a Linares, siete leguas que fueron nueve, porque tuvo que rodear dos, a causa de no estar, vadeable el río. «Fué la tarde de mucho aire y cerró muy oscura la noche, en una cuesta donde no valían hachas. Atascáronse muchos coches, carros y acémilas». Con más pormenor lo decía festivamente Quevedo: «Del condado pasamos a Linares, jornada para el cielo y camino de salvación, estrecho y lleno de trabajos y miserias... íbamos en el coche juntos D. Enrique y yo, y Mateo Montero y D. Gaspar de Tebes, con diez mulas; y en anocheciendo, en una cuesta que tienen los de Linares para cazar acémilas y coches, nos quedamos atolados. No hubo locura que Febrero no ejecutase con nosotros... Estaba la cuesta toda llena de hogueras y hachones de paja, que parecían que habían puesto fuego a los olivares del lugar. Olfense lamentos de harrieros en pena, azotes y gritos de cocheros, maldiciones de caminantes. Los de a pié sacaban la pierna de donde la metieron, sin media ni zapato, y hubo alguno que dijo: «¿Quién descalza allá abajo?» Desta suerte nos estuvimos cuatro horas hablando de memoria, hasta que el Almirante envió gente que nos redimiese del cantiverio en que estábamos...»

El viernes 16, día de furiosa ventolera, fué el Rey a comer a cuatro leguas de Linares, en la quinta llamada de Cristóbal Cacho, y luego, tres leguas de allí, a dormir a Andújar, donde entró con pocaísima gente, y se detuvo sábado y domingo. «Llegamos tarde a Andújar, sin luz ni gata—escribió desde allí Quevedo—donde hoy nos hemos detenido por la gran crecienta del Guadalquivir, y mañana, porque yo sé de de las acémilas y del carruaje. El Duque del Infantado se quedó en Linares, por haber caído su litera y aporreádas. El Patriarca no parece, y la andan preguntando por los pantalones... Y después de proseguir la caminata el lunes 19 por Aldea del Río (4 leguas), fué el Rey a dormir al Carpio (3 leguas), con agua y granizo. Allí se detuvieron los expedicionarios casi todo el martes de carnestolendas, que hizo muy buen día, y los obsequió el Marqués del Carpio con una hermosa fiesta de toros y cañas. Fueron a dormir al bosque de Adamuz (1 1/2 leguas) del propio Marqués, desde donde el miércoles 21 fué el Rey a tomar la ceniza y a comer en San Francisco del Monte (1 1/2 leguas), y a la tarde volvió a Adamuz montando para caminar el jueves 22 a las ventas de Alcolea y llegar a la ciudad de los Cahías por la tarde, temprano, ó sea, en juto, cinco leguas.

Entró el Rey en Córdoba en coche y permaneció allí cuatro días. El Obispo le regaló doce mil escudos y don Antonio de Córdoba siete caballos con aderezos de campo. Hubo luminarias y el postrero de estos días, lunes 26, toros y cañas. El martes 27 comió en la venta del Arreccio (5 leguas) y este fué el primer sitio, desde la salida de la corte, «en que comieron los señores todos en el campo, en sus coches, y la gente repartida en ranchos». Y fué a dormir a Ecija (4 leguas) donde aquella noche hubo una máscara muy lucida. El miércoles 28, a la Monclova (5 leguas) y allí salió a besarle la mano el Duque de Arcos, con mucho acompañamiento, «y regaló a S. M. ocho caballos y seis mulas de tiro»; el jueves 29 la regia comitiva fué a comer no lejos de Carmona, y a dormir al convento de San Jerónimo, media legua de Sevilla.

Don Felipe IV entró en la metrópoli de Andalucía la tarde del viernes, primer día de Marzo, «de la forma que en Córdoba, pero con las mayores galas y más ricos bordados que ha ocasionado la flota. Estaba la ciudad regocijadísima y vistosa de gentes y alifios: las calles todas llenas de milicia, la más lucida y la más rica que la pez ha visto, y no menos diestra que la tiene la guerra... Detúvose al f. S. M. los once días siguientes, entretenidísimo con el río y las visitas de algunos conventos de notables edificios; dió audiencias y despachó mercedes los más días, y la ciudad tuvo los cuatro primeros, grandes invenciones de fuego, y el cuarto las acompañó con unas máscaras. En lo demás bastó Sevilla para festejar: hizo servicio a S. M. de 30.000 escudos, librados en la venta de la flota.»

El miércoles 13 de Marzo salió de Sevilla por el río, y antes se dividió su casa en tres partes: una, que lo acompañaba; otra, que iba por tierra con el Duque del Infantado, a esperar en el palacio del Lomo del Grullo, cerca de Huévar, y la tercera, que con todo el resto de la gente iba por otro lado, a esperar en el Puerto de Santa María. Fué el Rey en las falas cuatro leguas hasta Coria, donde lo esperaba con sus galeras el Duque de Fernandina; en ellas comió y prosiguió río abajo para desembarcar en la Torre de Banahalón y dehesa de Huévar, desde la cual fué dos leguas montando, hasta el palacio de Lomo del Grullo, casa y bosque real; allí esperaba con la cena el Duque del Infantado, que había ido desde Sevilla por Aznalcázar y Villamanrique. Y allí, el jueves 14, fué a besarle la mano, con grande y lucido acompañamiento, don Gaspar Alonso Pérez de Guzmán, Conde de Niebla, y a entregarle una carta de su padre el Duque de Medina Sidonia que, tuldido desde el 10 de Febrero, manifestaba por escrito al Rey su desconsuelo con que quedaba por no poder cumplir en persona, como apetecía en voluntad, las obligaciones de buen vasallo.

En resolución, el Rey, después de matar en el bosque de Lomo del Grullo un grandísimo jabalí que le tenían ojeado, y de comer el viernes 15 a dos leguas de allí, en la ermita de las

Rocinas (la celebradísima de la Virgen de Rocío, en término de Almonte) no sin dejarse atrás herido un uñeto, tras el cual había andado algunas horas, partió hacia el Bosque de Doña Ana (2 leguas) en donde, como verán nuestros lectores, esperaban un espectáculo, un derroche y una magnificencia harlo más propios de un cuento fantástico de las mil y una noches que de la realidad viviente y tangible.

FRANCISCO RODRIGUEZ MARIN.

COLEGA QUE SE VA!

En la plaza del Duque de la Victoria me detiene un camarada. Su semblante acusa pena, que bien pronto se justifica.

«¿Ha entrado usted de la noticia? me pregunta. Le respondo encogiéndome de hombros. —«Ha muerto esta mañana Pepe García Orejuela...»

Así, dada esa noticia, me quedo frío. Unos instantes me quedo silencioso, sin poder articular palabra alguna.

Me separo del compañero y marchó a casa impresionadísimo.

«Ha muerto Pepe García Orejuela—exclamo por lo bajo en mi solitaria habitación.

La muerte se lleva de la vida al hombre de singular gracejo, al periodista incansable y distinguido, al amigo franco y sencillito.

Pepe García Orejuela era de figura simpática. Su robustez dejaba vida plástica, y nadie creyese que una existencia tan lozana y fuerte, sucumbiese a consecuencia de una congestión cerebral.

No puedo sobrepasar de la enorme impresión que me produjo tan infanta noticia.

A Pepe le profesaba yo cariño de hermano porque sus condiciones todas eran excepcionales.

Jamás le oí criticar a nadie, a ninguna compañero. ¡Cosa rara entre los periodistas!

Con plicido rostro recibía Pepe a todo el mundo. Con vehemencia inóclita servía a cuantos a él acudían. José, nunca bien llorado cofrade, la traidora muerte se lo lleva del lado de sus afectos!

¡Aún me parece mentira que García Orejuela haya fallecido! Creo verlo delante de mí al través de la sombra de mi humilde cartel.

Recuerdo y recordaré cuando yo reportaba con él, hace unos tres años, en los centros oficiales sevillanos.

Siempre de buen humor, constantemente servicial, jamás demostró cansancio de la accidentada vida del periodista.

Por su actividad, por su buen comportamiento y por su trato amensísimo, desempeñaba internamente la dirección de *El Liberal*, sin que la vanidad, a pesar de lo distinguido del cargo, en el llorado colega, se reflejase remotamente.

Su inteligencia hizo llegar a la presidencia de la Asociación de la Prensa, en la que deja gratísimos é indelebles recuerdos.

La implacable muerte se ha apoderado del compañero bondadoso, del hombre ejemplarísimo, del esposo cariñoso.

¡Hombres como ese no debían morir! La muerte no ha querido llevarse a otros que corrompen la sociedad y no dejan a su paso por esta calvaria vida más que huellas ruines y hazañas dolorosas.

El vacío que deja Pepe García Orejuela es de los que nunca se llenan.

El amigo echará de menos al amigo que ha muerto; los periodistas sevillanos a un compañero de alma grande, y la desolada esposa a un marido modeló.

En tu breve recorrido por la vida dejaste muchas cosas buenas y una amistad sincera y franca que recordará eternamente el que te distinguió y admiró siempre

JOSÉ DEL REAL RODRIGUEZ.

Sevilla y Diciembre de 1909.

DESDE BELMEZ

EL NACIMIENTO DEL MESÍAS

Hoy he tenido el gusto de ver el *Nacimiento* que los niños de don Manuel Jiménez Arrebola tienen instalado en una de las habitaciones de la casa que habitan.

El buen deseo y el gusto con que aquel ha sido hecho demuestran, entre otras cosas, el sentimiento religioso de sus confeccionadores, tan poco frecuente en pueblos que, envueltos en el más rudo escepticismo, tienen en poco estas distracciones juveniles que también nos halagan a los viejos, porque nos recuerdan la preciosa edad de las ilusiones y de la felicidad más completa a que puede aspirarse en esta vida.

Unas figuras de barro, unas casas de cartón, riscos formados con escorias y ríos de pedruzcos de cristal traen a nuestra imaginación la historia de aquel sublime acontecimiento, transmitida de generación en generación.

Dicho *Nacimiento* es obra de la paciencia de doña María Luisa Bontellier y Manfu, digna esposa del señor Jiménez Arrebola, y hay en él un conjunto de detalles verdaderamente admirables.

Las paredes y techos de la habitación donde está formado el *Nacimiento* hallanse revestidos de ramas verdes, y el suelo levantado del piso más de medio metro y artísticamente accidentado, descendiendo por sus vertientes un río, sobre el que se extiende un puente camino de Belén.

En la ciudad, formada sobre varias colinas, se ven casas blancas y sitios minaretes, descolando entre los edificios el palacio del Rey Herodes, un templo de torre puntiaguda y la posada donde la Virgen y San José demandaron hospedaje.

A la izquierda, y a poca distancia de Belén, se destaca el establo donde nació el Redentor, y dentro de aquel la Virgen y San José adorando al pequeño Niño, al que sirve de cuna un pesebre, a cuyos lados, echados en el suelo, el buey y la mula descansan tranquilamente.

Sobre la puerta del establo un ángel muestra una inscripción que dice: «Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.»

Diseminados por aquel campo hay chozos de pastores, ganados en rediles, casas de campo y, en veredas y vericuetos, se ven pastores y pastoras que, avisados por un ángel, caminan hacia Belén llevando ofrendas al recién nacido y alegrando aquellos campos con los sonos de las zambombas, del tamboril y los panderos.

Más lejos, por otro camino, los tres Reyes Magos se dirigen a Belén guiados por una estrella.

En otro lado, entre supuestas sierras, descáscas la Huida a Egipto; la Virgen y su santo Hijo montados en una mula y San José andando tras de aquellos, apoyado en una florida vara.

Ante esas figuras de barro, esas casas de cartón, esos riscos formados con escorias y esos ríos de pedruzcos de cristal, asaltáronme recuerdos gratos de mi edad primera, de mis esperanzas ya perdidas. Y sobre todos esos recuerdos el de mi bendita madre que también me hizo un pequeño *Nacimiento*, que aun conservo con veneración.

De todo esto me acordaba, y a mí alrededor bullían los niños de la casa entusiasmados, quizá, al ver la atención con que yo miraba su *Nacimiento*.

Y la madre de aquellos pequeñuelos me iba mostrando los detalles de la obra, y yo, ensimismado en pueriles pensamientos, mentalmente recitaba una oración que aprendiera cuando niño, y al recordar a la mía, bendecía a las madres de todos los seres humanos.

Benditas sean, sí, las madres que, inclinadas al bien a sus hijos, les instalan *Nacimientos* con figuras de barro, casas de cartón, riscos de escoria y ríos de cristal para enseñarles el misterio sublime de la venida al mundo de Jesús.

HILARIO J. SOLANO.

MINERIA Y METALURGIA

Carbones.—Newcastle: Hulla 1.ª, 12 chelines toneladas; 2.ª, 11; 3.ª, 10.3; fregua superior, 11.6; coke 1.ª, 18.6; 2.ª, 17.6; 3.ª, 16.6.

En Gijón, franco a bordo: Cribados, 25 pesetas tonelada; galletas lavadas, 23; granzas lavadas, 21; menudos lavados secos, 17 a 19; idem para fraguas y para cok, 18 a 20; mezclas para gas, 19 a 21; cok, 25 a 28.

Flotas.—De minera: Bilbao a Cardiff, 3.9; a Britonferry, 4.3; a Barrow, 4.4 1/2; a Middlesbrough, 4.6; a Newport, 4.1; a Rotterdam, 4.4 1/2.

De carbón: Newcastle-Bilbao, 4.3. **Minerales de hierro.**—Cotizanse en Bilbao: Campanil de primera, tonelada 13 chelines; campanil de segunda, 12; rubio de primera, 11; rubio de segunda, 10; carbonato de primera, 13; carbonato de segunda, 12.

Durante la semana última se exportaron por la ría de Bilbao 43.672 toneladas de mineral de hierro para el extranjero y 502 de cabotaje.

Manganeso.—Huelva: Carbonatos de 30 a 32 por 100 f. b. la unidad en tonelada, 7 peniques.

Plomo.—Londres: Español sin plata, 13.7 1/2 libras esterlinas tonelada. Newcastle: Idem con más de 40 a 80 onzas, 13.3 1/2. Linares: Sulfuros del 75 por 100 de 8.50 a 9 pesetas los 46 kilos; carbonatos del 50, de 5 a 6; alcohol de hoja, 15.25. Cartagena: en barras, 14.25 pesetas los 46 kilos; sulfuros Cinares del 78 por 100, 9.94; carbonatos del 50, 5.80.

Plata fina.—Londres: 25 26 32 peniques, onza lig. esa. Cartagena: onza, 2.56 pesetas.

Estafío.—Londres: Contado marca G. M., 147.10 a 148 libras esterlinas; tres meses, 148.12 6 a 148.15 libras esterlinas. En Cartagena: Minerales con más del 40 por 100, el kilo de metal contenido, 3.45 pesetas.

Cinc.—Londres: Marcas ordinarias, 23 a 23.26 libras tonelada.

Blenda.—En Cartagena: del 34 por 100 de cinc en bocamina, 1.625 a 1.75 pesetas los 51 kilos; por cada tipo que exceda, 0.25.

Calamina.—En Cartagena: 30 por 100 de cinc en bocamina, 2.75 pesetas quintal; por cada tipo que exceda, 0.25.

Mercurio.—Londres: Primeras manos, 9.15 libras bote; segundas manos, 00. París, 7.25 francos kilos. Hamburgo, 165 marcos bote. Almadén, 325 pesetas frasco de 34.507 kilos.

Niquel.—Londres: 98.99 por 100, 167.10 a 171 libras esterlinas la tonelada; Nueva Caledonia, mineral de 7 a 8 por 100 el kilo de metal, de 0.60 a 0.75; París puro, 4 a 5 francos kilo.

24

siendo la más generalizada la que semeja un moho que, amarillo unas veces y verdoso blanco otras, se apodera con frecuencia del tronco y ramas, reteniendo su humedad y chupando su savia con gran perjuicio, por lo que hay necesidad de limpiar los árboles de él.

Jamás serán excesivos los cuidados que se prodiguen al olivo para precaver y remediar los males que se dejan señalados y muchos otros que le afectan.

21

debiéndose procurar que la parte verde del ingerto y su albura queden unidas y que la parte superior del desbaste quede encerrada dentro y por la parte interior del patrón. Llenas todas estas condiciones se sujeta con unas cuerdas de lana ó esparto y se cubren las heridas con unguento de injeridores.

XII

Enumerados ya los cuidados que exige el olivo, en su estado normal de vegetación, es llegado el momento de exponer en este lugar, bajo la denominación de su *norografía*, un ligero resumen de los sufrimientos y enfermedades que le producen los *accidentes atmosféricos*, los *insectos* y las *plantas parásitas* que aniquilan y hasta extinguen su vida en muchos casos, indicando de igual modo los medios de evitarlo y de combatirlo.

El calor y el frío excesivos, los hielos y los vientos, son los accidentes atmosféricos que de un modo determinante afectan a la salud de este como de otros muchos vegetales.

Si sobreviene una alta temperatura después de una larga temporada de escasas lluvias (suceso frecuente en este país) en que la tierra carece de la humedad necesaria para disolver las sales que, naturalmente ó por medio de los abonos, se encuentran en ella y que le sirva de vehículo por donde las raíces absorban las sustancias de que se alimenta el olivo, este sufre hasta el punto de que si tal estado se prolonga, comienza a desnudarse de sus hojas los tallos se marchitan y pierden, y por último, llega el caso extremo de desfallecer y morir el árbol.

Aluminio.—En Londres, 99 por 100, de 67'10 á 70.
Antimonio.—Londres: Se cotiza régulos por tonelada, de 29 á 30 libras esterlinas.
Cobre.—Londres: Best Selected, de 62'10 á 63 libras tonelada; Chile en barras, de 59'13 á 59'63.

Los certámenes de la Academia Española

La Real Academia Española abre dos certámenes literarios para premiar dos obras que versen sobre los siguientes temas:
 1.º «Bibliografía y estudio crítico de un autor castellano que merezca ser considerado como modelo de lengua y estilo, y cuyo nacimiento sea anterior al siglo XIX.»
 2.º «Estudio de las variantes antiguas ó modernas, ya de Gramática, ya de vocabulario, que ofrece la lengua castellana en alguna de las regiones donde se habla.»
 Para cada uno de los certámenes habrá un premio consistente en medalla de oro, 2.500 pesetas y 500 ejemplares, y un accessit de 1.250 pesetas y 250 ejemplares de las obras que merezcan estas recompensas y que se imprimirán á expensas de la Academia.
 Las obras que aspiren á los premios de estos dos certámenes se recibirán en la secretaría de esta Corporación hasta las doce de la noche del día 31 de Enero de 1912, en la forma habitual en esta clase de concursos.



MONSEÑOR VICO
 Nuncio de Su Santidad, que permaneció ayer breve tiempo en Córdoba.

Consejo de Agricultura y Ganadería

Extracto de los acuerdos tomados por el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería en sesión celebrada el día 28 de Diciembre actual:
 Se acordó aprobar el expediente de deslinde de la Cañada Real de la Mesta, dentro del término municipal de Belalcázar, practicado por el ayudante de esta Sección Agronómica don Juan Rodríguez Sánchez, y manifestar á este funcionario la complacencia con que el Consejo ha visto su minucioso y bien acabado trabajo.
 Se acordó, asimismo, aprobar por su total importe la cuenta que rinde á la Superioridad la Jefatura de Fomento, de los fondos que le han sido librados correspondientes al crédito consignado en los presupuestos para los Consejos de Agricultura y Ganadería.
 Se aprobó la cuenta que rinde el Ingeniero Jefe de esta Sección Agronómica, de los fondos cobrados para atender en el año actual al sostenimiento del vivero de vides americanas establecido en esta capital, acordándose por este Consejo proponer á la Superioridad la supresión de este establecimiento, en vista de las dificultades que se ofrecen para seguir atendiendo á su sostenimiento.
 Se acordó informar á la Jefatura de la División hidráulica del Guadalquivir, acerca del plan de riegos en esta provincia, que este Consejo considera muy importante la ejecución del pantano del Saltadero del Fraile.
 El Consejo acordó de conformidad con los acuerdos tomados por el de la provincia de Gerona en defensa de los pájaros útiles á la agricultura.
 Dada cuenta de las denuncias formuladas

por la Guardia civil sobre intrusiones en la vereda pecuaria que atraviesa por Alcolea, se acordó dar traslado de dichas denuncias á la Alcaldía de esta capital y al Visitador provincial de ganaderías y cañadas.
 El Consejo quedó enterado, por último, del nombramiento de Delegado militar en esta provincia de la Cría Caballar, recaído en el comandante de caballería don Francisco Gao y Fernández de los Ríos.

GACETILLA

—El Nuncio de Su Santidad.—Ayer, en el tren expreso de Madrid, llegó á esta capital el Nuncio de Su Santidad, Monseñor Antonio Vico, acompañado de su Capellán don Santiago Monreal. En la estación le esperaba el R. P. don Julio Alarcón, Superior de esta residencia de la Compañía de Jesús, con quien marchó á la iglesia de San Hipólito para celebrar el santo sacrificio de la Misa. Después los Padres Jesuitas le obsequiaron con un desayuno. Monseñor Vico fué luego á saludar á nuestro Prelado, y en el tren correo de Málaga siguió el viaje á dicha capital con objeto de asistir al Jubileo Sacerdotal del Obispo de aquella diócesis.
—Sesión inaugural.—El día primero de Enero, á las dos de la tarde, celebrará sesión extraordinaria el Ayuntamiento de esta capital para dar posesión á los nuevos Concejales.
—Envío de rees.—Su Majestad el Rey ha enviado á los asilos de las hermanitas de los pobres de Madrid, Córdoba, Jerez de la Frontera y Sanlúcar de Barrameda ocho venados y un jabalí de los cobrados en el coto de Doña Ana.
—Que la compongan.—En la calle Conde Arenales está rota una cañería conductora de agua y el precioso líquido sale en gran cantidad mientras escaseará en algunas fuentes. Urge, por lo tanto, la reparación del desperfecto.
—Actos religiosos.—A ruegos de algunas personas devotas que contribuyeron á ellos con sus limosnas, se prorrogarán por nueve días los cultos del quinario que se venía celebrando en el convento de Santa María de Gracia en honor del Niño Jesús.
—Academia.—Esta noche, á las nueve, celebrará sesión ordinaria la Academia Médico-Quirúrgica de Córdoba. Don Julián Ruiz Martín desarrollará el tema «Responsabilidad médico legal de los epilépticos.»
—Escritura.—El 27 del actual, y por ante el Notario de esta capital don Luis Medina Rojas, se otorgó la escritura de venta de la casa número 12 de la calle García Lovers, á favor de este Excmo. Ayuntamiento, por el señor doctor don Rafael García Gómez, Provisor y Vicario general de este Obispado, y el Alcalde don José García Martínez. Dicha casa es una de las expropiadas para la prolongación de la calle Claudio Marcelo.
—La Lotería.—El primer sorteo de la Lotería Nacional que se celebrará en el próximo año de 1910 será extraordinario. Constará de 28.000 billetes á 150 pesetas, divididos en décimos á 15, y se efectuará el día 11 de Enero. El premio mayor será de 500.000 pesetas y los menores de 1.200. Tendrán aproximación los cuatro primeros premios y centena los tres primeros.
—Sensible suceso.—Anteanoche, en una casa de la plaza de San Pedro, tuvo la desgracia de caer por la escalera una mujer llamada Antonia Corrales, que había ido de visita á dicha casa, fracturándose el brazo izquierdo. Fué curada en la casa de socorro.
—Destinos.—El veterinario militar de segunda clase don Norberto Panero Carpintero ha sido destinado al regimiento lanceros de Sagunto y en comisión al Segundo regimiento montado y el de igual clase don Eloy Rodado Teatinos al Segundo Establecimiento de Remonta.
—Tropiezos.—En las calles Mescones y Cabezas hay varias losas sueltas, en excelentes condiciones para que los transeúntes tropiecen y caigan. Traslado al señor Alcalde.
—Dividendo de la Tabacalera.—Se gúo anunciar la *Gaceta* del 25 del actual, el Consejo de la Compañía de Tabacos ha acordado la distribución de un dividendo de 42'50 pesetas por acción, pagaderas sobre el capón número 35 de los títulos al portador. Los cupones se presentarán al cobro desde el día 7 de Enero próximo en la Caja de efectos del Banco de España y en las sucursales del mismo en provincias.

—Adquisición de trigo.—En la fábrica militar de substancias de Córdoba se admitirán proposiciones, el día 3 de Enero próximo, á las diez de la mañana, para adquirir trigo recio del país.
—Enfermo.—Por los dependientes de la autoridad local ha sido conducido al Hospital de Agudos un vecino de la calle del Cañamo que está enfermo y carece de recursos.
—Denuncia.—La guardia municipal ha denunciado al encargado de una obra de la calle San Fernando por depositar granzas y mezcla en la vía pública.
—Incendio.—Según comunican de Adán, el día 26 del actual se declaró un incendio en la casa número 19 de la calle Pósito, de dicha villa. El fuego, que se supone casual, destruyó una habitación de la planta baja, en la que había gran cantidad de madera, y otra del piso al que se destinaba á pajar. La guardia civil y varios vecinos lograron extinguir el voraz elemento.
—Abanicos barajas.—Artículo muy indicado como novedad para la presente temporada, ofrecemos extenso y variado surtido á precios limitados. Pasamanería «La Sevillana» Letrados 24.
—En el teatro.—(Diálogo cogido al vuelo).—Hija mía ¿qué pasa esta noche para tener tan mala cara?—¡Qué quiere usted! Hace dos semanas que me encuentro débil, inapetente, desesperada, cansada de la vida.—Pues haga lo que yo, por consejo de mi médico. Tome el Jarabe de Hemoglobina Deschiens, y luego el Vino del mismo autor, y de seguro que en ocho días recupera un buen humor y la hermosura que á tantos de sus admiradores les volvía locos.
—Venta de todos los artículos de señora y caballero, como así también de toda clase de tejidos y sus similares, en el establecimiento de tejidos de Tomás Porcel, Conde de Cárdenas, núm. 15.
—Si queréis facilitar la dentición de vuestro niño, alimentadlo con «Nesfarina»
—Garganta, voz y boca.—Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 150 pesetas; por 2, las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.
—A todos los que padecen de «granos rojos», de acné, de forúnculos, de abscesos, de llagas supurantes, en una palabra, de enfermedades en que exista *supuración*, aconsejamos vivamente el uso de la *Levadura de Coirre* (Levadura seca de cerveza) con la cual obtendrán una curación radical. Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero. Exhíjase la verdadera marca de fábrica. *Coirre* (de París.)

SECCION AMENA

El vigía
 Fué el día de los Inocentes en Córdoba muy cruel; que aunque abunda en ella el crimen la inocencia no se vé.
Pensamiento
 Lo que cuesta poco se estima en poco también.
Cantar
 Si el querer es una llana, que nuestras almas alumbrá, tú tendrás el alma negra, porque no has querido nunca.
De sobremesa
 En una estación.
 —¿Para dónde?
 —Eso no le importa á usted.
 —Es que si no lo dice no podré fijar el precio.
 —Pues bien: voy á ver á mi novia, que está lejos de aquí.

VENTA DE CASA EN VILLA DEL RIO

En subasta extrajudicial y privada, que habrá de tener efecto en la Notaría de don Alberto de Torres é Ilescas el día 12 de Enero de 1910, de una á dos de la tarde, se vende la casa número 27 calle de las Agnas, de Villa del Río, bajo el tipo que determina el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en dicha Notaría, desde la publicación del presente anuncio.

José Barea, hijo
 Toril, 1, 3, y 14

Precios del despojo de cerdo desde el 27 de Noviembre de 1909

Reales	Reales
5'75	
Cerdos, kilo,	86
Lomos, arroba,	90
Jamones frescos, idem,	86
Magro (jamón y paletilla) idem	80
Manteca pella, idem,	69
Pajarillas, idem,	69
Tocino fresco, idem,	46
Huesos de espinazo, idem,	32
Cabezas cerdo, idem,	12
Chorizo, kilo,	80'1'2
Morcilla, arroba,	8
Idem, kilo,	8
Mennados, de 40 á 50 reales uno	
Tripa fresca, vara,	1
Idem salada, idem,	0'60
Tocino salado, arroba,	73
Idem idem, kilo,	7
Tocino sñejo, arroba,	78
Idem idem, kilo,	7
Jamones añejos, idem,	12
Tocino para fuera	
Tocino fresco, arroba,	57
Idem salado, idem,	60
Idem añejo, idem,	64

Sección religiosa

Santo de hoy.—La traslación de Santiago, apóstol, y San Sabino, obispo y mártir.—Mañana.—San Silvestre papa y confesor.
Jubilos etrenar.—Hoy en la iglesia del Santo Angel Custodio (Capuchinos) costado por don Pablo Vidal y señora, por su hijo don Arturo.—Mañana en la misma iglesia, costado por doña Pilar Trillo, viuda de Cabrera, por sus difuntos.
Corte de María.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora de las Tribulaciones, en la parroquia de San Juan.—Mañana á nuestra Señora del Amor Hermoso, tutelar de la Asociación, privilegiada.
Iglesia de San José (San Cayetano).—Hoy sexto día de solemne octavario al Niño Jesús, dando principio á las cuatro y media de la tarde, con rosario y letanía cantados, villancicos y adoración del Niño Jesús.
Iglesia del Santo Angel Custodio (Capuchinos).—Hoy sexto día de la octava solemne al Niño Jesús, con Misa cantada á las ocho de la mañana; al toque de oraciones, rosario y letanía cantados, villancicos, ejercicio correspondiente al día, sermón que predicará el R. P. Daniel de Riaño, y adoración del Divino Niño.
Parroquia del Sagrario.—Hoy, á las cuatro y media de la tarde, segundo día de solemne novena al Niño Jesús, con sermón que predicará don Antonio Aguilera Jiménez, Rector de la parroquia.
Convento de Santa María de Gracia.—Hoy sexto día de solemne novena en honor del Divino Niño Jesús, dando principio un cuarto de hora después de oraciones. Habrá letanía y villancicos cantados.
Hospital de Crónicos.—Mañana, á las cuatro de la tarde, comenzará un solemne tríduo en honor del Niño Jesús, cantándose villancicos, concluyendo con la adoración del Niño Jesús.
San Pedro.—El día 31 estará expuesta S. D. M. en dicha parroquia, costándole varios devotos por dar gracias á Dios por los beneficios recibidos durante este año. Á las cuatro de la tarde se hará un ejercicio con dicho objeto.
 El día 1 de Enero estará también expuesta Su Divina Majestad, en esta parroquia, en sufragio por el alma del señor don Manuel Olalla de la Torre (q. e. p. d.)

LA SEÑORA
Doña Luisa de Tena y Heredia
 HA FALLECIDO
 después de recibir los Auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.
 Sus sobrinos, sobrinos políticos, tía, hermanas políticas, primos, primos políticos y demás parientes de la finada
 —Q. E. P. D.—
 Ruegan á sus numerosos amigos la encomiendan á Dios nuestro Señor y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de verificar hoy, á las diez de la mañana, en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, por cuyo favor les quedarán agradecidos.
 El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.
 No se reparten esquelas.

LA SEÑORA
Doña Antonia Gañán y Pérez
 Ha fallecido á las doce de la mañana
 DEL DIA 29 DE DICIEMBRE DE 1909
 Su esposo don José Martín Martínez, médico (ausente); sus hijos don Carlos (ausente) y doña Flora; sus hermanas don Juana (ausente), doña María Trinidad, doña Rosa y doña Concepción; hermanos políticos don Baldomero Luque de la Vega y don Carlos Requena, sobrinos y demás parientes de la finada
 —Q. E. P. D.—
 Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy, á las cuatro de la tarde, en la iglesia parroquial de San Pedro, por cuyo favor les quedarán agradecidos.
 El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.

Las misas que se celebran en la parroquia de San Pedro, los días 30 y 31 del corriente, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Manuel Sanz Usategui (q. e. p. d.)
 Sus hijas doña María y doña Ramona, hijo político y nietos suplican á las personas piadosas lo encomiendan á Dios y á la Santísima Virgen del Carmen.
 Las misas que se celebran el día 31 en la iglesia de nuestra Señora de los Dolores, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Manuel Moreno Madrid (q. e. p. d.) que falleció el 21 de Marzo de 1907.

Sus desconsolados esposos é hijos suplican á las personas piadosas lo encomiendan á Dios nuestro Señor y á la Santísima Virgen de los Dolores.

El día 1 de Enero estará S. D. M. de manifiesto en la parroquia del Salvador, en sufragio por el alma de don Manuel Flores Cruz, que falleció el día 30 de Enero de 1908.

IV aniversario.
 Las misas que se celebran el día 31 en la real iglesia de San Pablo, por los RR. PP. de la Comunidad, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Dolores del Sato y Fernández de Navas (q. e. p. d.) que falleció el 31 de Diciembre de 1905.
 Con la misma intención estará expuesta S. D. M. el mismo día en la iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús.
 Sus desconsolados esposos é hijos ruegan á las personas piadosas lo encomiendan á Dios nuestro Señor en sufragio por el alma de la Santísima Virgen de los Dolores. Hay concedidas indulgencias.
 Las misas que se celebran el día 30 en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, de ocho y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Yteente Fuerte Jauregui (q. e. p. d.) Ayudante que fué de Obras públicas.
 Su viuda é hijos suplican á sus numerosos amigos lo encomiendan á Dios nuestro Señor.
 Las misas que se celebran el día 30 en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Mariano Fernández de Mesa y Daza (q. e. p. d.)
 Su viuda, hijos é hijos políticos suplican á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.

Las misas que se celebran el día 2 de Enero en la parroquia de San Juan, desde las siete y media, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Josefa Antonia Arregui y Uranga de Barneto (q. e. p. d.) que falleció en Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) el 2 de Septiembre de 1907.
 Sus afligidos esposos é hijos encarecen á sus amistades y personas piadosas se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor.

Sección comercial

Mercado de Belalcázar
 Aceite á 10'50 pesetas arroba —Trigo duro á 16'25 pesetas fanega.—Idem blanquillo á 15'75.—Cebada á 7'50.—Habas cochineras á 10.—Idem morunas á 10.—Garbanos tiernos á 30.—Idem duros á 20.—Chicharos á 11'50.—Avena á 6'50.

TEMPORADA DE PASCUAS LA CONCEPCION

Pastelería y confitería de Antonio Mira Dorado
 Concepción 25 y 27.—Córdoba
 Mantecados y perrunas, polvorones, roscos de vino y aguardiente, alfajores especiales y corrientes, turrón de yema, gijona, de Cádiz, de frutas, mazapanes de Toledo en cajas y figuritas, mantecados de Viena, manchegos, todo fabricado en la casa; vinos y licoras, dulces y pasteles; especialidad en pastelones.

Procurador

EN SEVILLA de la excelentísima Audiencia y Juzgados Civiles y Eclesiásticos.—D. Vicente Narbona Jiménez (Abogado), Alfonso XII, número 21, Sevilla.

ANTONIO BARBUDO GOMEZ
 CORREDOR DE COMERCIO OSARIO, NUM. 49.

LA PRIMERA CASA EN PRODUCTOS ESMALTADOS

Letras sueltas para rótulos de establecimientos
M. VIÑADO. — ZARAGOZA
 REPRESENTANTE EN ESTA PLAZA

TODAS LAS SEMANAS POSTALES

se reciben directamente las últimas novedades de la imprenta y papelería LA VERDAD, Gondomar, 7.

RESTAURANT DE MIGUEL GOMEZ
 CALLE DE BOIL (antes Morillon). Teléfono núm. 140.—Plato del día para hoy.—Menesa de riñones y legumbres variadas.
 Queso de cabeza de cerdo, á 6 pesetas kilo.
 Se vende Etoja cazete á 75 céntimos litro y á 11 pesetas arroba.

RESTAURANT DE ANTONIO GOMEZ
 ANTIGUA CASA DE CERRILLO
 Plaza de Cánovas 2 y 4 (antes Tendillas)
 Teléfono núm. 168
 Plato del día para hoy: Menestra de riñones con legumbres.
 Queso de cabeza de cerdo.
 Se sirven cenarios desde dos pesetas en adelante, y cuantos platos se encarguen con anticipación.

FORNOS
 Frente al antiguo restaurant de Cerrillo
 Calle Siete Rincónes, núm. 1, duplicado
 Plato para hoy: Albondigas de lomo á la cordobesa. Servicio permanente y económico para comer, almorzar y cenar en FORNOS, que es donde se come con más aso, esmero y abundancia.
 Precio de cada comida, 6 reales. Cenas, 4 pesetas

AYUNTAMIENTO

Sesión de la Junta municipal de Asociados del 29 de Diciembre de 1909
 A las 7'45 de la noche se abre la sesión, presidiendo el señor alcalde don José García Martínez.
 Leída el acta de la anterior, es aprobada, con la rectificación que los señores Ortega Contreras y Camacho piden que se haga, á fin de que consten claramente las opiniones que aquellos señores emitieron al tratarse de la subvención de dos mil pesetas para premios á los alumnos pobres de las escuelas salesianas.
 Después se lee el expediente relativo á las transferencias acordadas por el Ayuntamiento para recrear los créditos destinados á elecciones é imprevisor, del presupuesto próximo, siendo aprobado.

22
 Mayores y más frecuentes desastres origina en el olivo un marcado descenso de temperatura. Cuando esta baja del grado que exige para poder vivir el olivo, ó aunque el descenso no sea mucho, él se prolonga por algunos días, el efecto que produce es igual: la vida se suspende, el agua de vegetación se congela y al aumentar por ello de volumen, rompe los vasos, desgarrá las fibras y destruye los tejidos, haciendo perecer al árbol.
 Las heladas intensas, consecuencia de estos descensos de temperatura, sobre todo cuando, por lo general, son seguidas de viento Norte, antes que el sol haya neutralizado sus efectos, impidiendo por la congelación los movimientos de la savia, producen esos grandes desastres llamados quemaz, que en un solo día hacen perecer algunas veces la cuarta, la tercera y hasta la mitad de las plantaciones de olivar.
 Contra estos males no hay remedios eficaces que aplicar; solo cabe precaver sus efectos, procurando al hacer las plantaciones situarlas en los lugares que aquellos se dejan sentir menos.
 Largo es el catálogo de los insectos que viven á expensas del olivo, aniquilando su existencia. En vista de ello, y atendiendo á la limitada extensión de este bosquejo, solo se enumerarán los más perjudiciales.
 Entre estos tiene el primer lugar el *coccus olea* de los naturalistas, conocido vulgarmente por el nombre de *cochinilla del olivo*, en el que causa grave enfermedad, de síntomas diferentes, según el tiempo evolutivo en que el insecto se encuentra. Es el primero de ellos la *encabelladura* ó aumento de florescencia engañosa, cuya apariencia pronto se desvanece, defraudando las esperanzas concebidas; á este síntoma sucede una exudación más

abundante, á la que se da el nombre vulgar de *aceitón* ó *melosilla*; en algunos casos sobreviene esta acompañada del fenómeno accidental de la *verruca*; por último, se presenta el *repilo*, que trae consigo la desnudez completa de las hojas del árbol, la denudación y la muerte.
 Hasta hoy no se ha encontrado el remedio específico para evitar la invasión de este insecto y el mal que causa, por más que se hayan preconizado diferentes y empleado distintos medios, de entre los que ha merecido mejor aceptación el indicado por el señor Cazorro en su notable estudio sobre esta epidemia, el cual consiste en la poda de las ramas atacadas cuando de esto no se siga mayor daño, y en su defecto, combatir el insecto con el agua sulfuro-carburada la fenicada ó el azufre sublimado.
 El insecto denominado *phloistibius*, por su pequeñez y lugar del olivo en que hace sus estragos, se conoce vulgarmente con los nombres de *palomilla* y *tranza*. Deposita los huevos en la corteza de las ramas más tiernas y cuando se desarrolla taladra los tallos más tiernos, los cuales se desprenden al más ligero impulso, dejando por ello desnudos y arruinados los olivos. Se combate cuando se transforma en aído, haciendo hogueras de paja al anochecer, para que, atraídos por la luz, se quemen.
 Por último, varias plantas parásitas hacen del olivo su habitación, siendo las más perjudiciales el hongo *torula olea*, que produce la *mangla*, *tizne* ó *melazo* y el *muérdago* ó *tiña*, nombre vulgar con que se designa, cuya simiente prende y encarna en la corteza de las ramas, privándoles de su savia.
 El remedio eficaz que se le debe aplicar es la poda de las ramas infectas.
 Otras pequeñas plantas parásitas también le afectan,

23

EL ULTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MEDICA LA RENOVACION DEL ESTOMAGO O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heróico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra Solución Estomacal Sánchez es el único exclusivo remedio que cura de una manera absoluta y definitiva las más primeras dolencias, dispépsis, flatos, dolores del estómago, gastralgias, agua de boca, vómitos, diarreas é inapetencia. En muchísimos casos el alivio se obtiene en la primera dosis y la curación se obtiene con un solo frasco. Hay centenares de enfermos curados, que llevaban 15 y 20 años de sufrimientos, y el día que probaron este remedio milagrosamente dejaron de padecer.

Al principio de usar nuestra Solución Estomacal Sánchez y por causa de la renovación del estómago se sienten ligeros mareos que deben considerarse siempre como precursors síntomas de una rápida y perfecta curación. ¡La salvación y el bienestar de los enfermos crónicos é incurables está en este remedio que anunciamos! Aseguramos terminantemente en todos los casos (excepto en el cáncer y dolencias de carácter maligno) un éxito completo.

PRECIO DE UN FRASCO, 3 PESETAS

DE VENTA.—Farmacia M. Villegas, San Felipe 13.—E. Villegas, Almagra 30, y principales.
¡NO FIARSE DE IMITACIONES!

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levanta la sesión á las 8.30.

Sesión ordinaria

Empieza á las 8.15.
Léese el acta de la anterior, siendo aprobada.

A continuación se toman los acuerdos siguientes:
Aprobar el dictámen de la comisión respectiva sobre la moción de la sección de Archivo presentando la lista electoral de Compromisarios para Senadores.

Idem el referente á otra moción de la comisión de Fomento proponiendo la reforma del proyecto de la fachada de las Casas Consistoriales y que se provean medios para contratar esas obras.

Idem el relativo á otra moción de la comisión de Policía rural proponiendo que se organice la partida rural que se crea en el nuevo presupuesto.

Idem la diligencia de subasta para contratar el terreno que en la vía pública ocupan los puestos de bebidas refrescantes.

Idem el dictámen de la comisión al certificado de recepción del acopio de la piedra destinada á la carretera de Trassierra.

Idem el emitido con motivo de la moción de la comisión de Abastos proponiendo que se invierta en obras del Matadero el saldo de 1.900 pesetas que resulta sobrante en el crédito del presupuesto.

Idem la moción de la comisión de Fomento proponiendo que se solicite del Ministerio respectivo la construcción de un edificio para Escuela de Veterinaria y sus dependencias.

Idem la instancia de don José Miranda Rey ofreciendo sus servicios gratuitos para el cargo de dentista municipal; sorteado el distrito en que ha de prestarlos le correspondió el de la izquierda.

Idem una moción de la Alcaldía consultando la forma en que hayan de cobrarse las cédulas personales en el periodo ejecutivo. Hacen uso de la palabra los señores Salinas, Moraga y Ortega Contreras, proponiendo este último que el Agente recaudador preste una fianza en metálico equivalente á la vigésima parte del importe de las cédulas en descubierto, y que de los demás detalles se encargue la comisión de Impuestos, dejando al arbitrio del señor Alcalde el nombramiento del Agente, cuya proposición es aceptada.

Idem la instancia de don Jerónimo Maestre solicitando que se le admita para la fianza definitiva que debe constituir por el servicio de la limpieza, el mayor crédito que se le adenda.

No aceptar la renuncia presentada por don Rafael Vázquez Arca del cargo de miembro del Tribunal para las oposiciones á plazas del Laboratorio de Higiene municipal.

Y aprobar las cuentas favorablemente censuradas por la comisión de Hacienda.

Se levanta la sesión pública á las 9.30, pasando la Corporación á reunirse en sesión secreta para tratar los siguientes asuntos:

Instancia de Manuel Marzo Martínez solicitando la plaza que se crea en el presupuesto próximo de oficial matarife del Matadero público.

Decreto de la Alcaldía admitiendo la renuncia al mozo de oficio de la Casa Consistorial, que ha solicitado su jubilación, Fernando Rodríguez, y nombrando en su reemplazo á Francisco Herrera García.

Y otro decreto de la Alcaldía fijando los nombramientos de personal y variantes en sueldos y designación de destinos que se determinan en el presupuesto próximo.

POR TELEGRAFO

Viaje regio á Granada

Madrid 29, 9.55 m.
Según comunican de Granada ya están ultimados los detalles del viaje del Rey á aquella población.

Su Majestad llegará en tren especial á las nueve de la mañana del viernes 31. A la estación de Illora irán á esperarle el gobernador civil señor Marqués de Villanueva de la Sagra y el gentil hombre señor Duque de San Pedro. En la estación de Granada esperarán al Monarca una compañía del regimiento de Córdoba con bandera y música y un escuadrón de caballería, el Alcalde de la ciudad y las demás autoridades.

El Rey, desde la estación, se dirigirá al Hospital militar, para visitar á los heridos de la campaña de Melilla.

Después visitará el cuartel de la Merced y pasará revista al regimiento de Córdoba.

Terminada la revista, S. M. se dirigirá al hotel «Alhambra Palace», donde tiene su alojamiento, y después de almorzar visitará detenidamente la Alhambra, siendo probable que visite también la iglesia de San Jerónimo, pues ha expresado deseos de ver la tumba del Gran Capitán.

Comerá el Rey, á las siete, en el comedor general del hotel.

Después de la comida asistirá S. M. á la

PROBADA los exquisitos chocolates de La Trapa

FABRICADOS POR LOS RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO VENTA DE BAÑOS (PALENCIA)

según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

Paquetes	Pastillas	Pesetas
De 350 gramos	16	1 y 1/25
De 400 idem	14, 16 y 24	1/25, 1/50, 1/75, 2 y 2/50.
De 460 idem	14 y 16	1/50, 1/75, 2 y 2/50.

Cajas de merienda con 64 raciones á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.

SEGUROS DE QUINTAS

BANCO ARAGONÉS

SECCION DE SEGUROS Inscrita en el registro oficial por Real orden de 8 de Julio de 1909.

SORTEO DE 1910 Esta Sociedad admite contratos de seguros de quintas en condiciones sumamente ventajosas para los asegurados.

PRIMA: PESETAS 825

Gastos de póliza y derechos al Estado 9 pesetas

Pidanse antecedentes á la Dirección en D. ANTONIO CONROTTE

Zaragoza ó al representante en Córdoba Oficinas: ALFAROS 28 y 30

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros con fecha 18 de Diciembre de 1909.

inauguración del casino y del teatro de expresado hotel.

El sábado, 1.º de Enero, el Rey oirá misa á las nueve de la mañana en la capilla Real, y en el tren mixto de las once saldrá para Illora, desde cuya estación marchará á Láchar, donde se le servirá el almuerzo, cazando aquella misma tarde en el coto de Benalúa.

El día de hoy Madrid 29, 7 n.

Después de varios días espléndidos hoy ha vuelto á aparecer la atmósfera entoldada por las neblinas y hay una niebla muy espesa.

La cuestión de los alcoholes El Ministro de Hacienda está recibiendo numerosos telegramas de alcoholeros pidiéndole que suspenda la fabricación de alcoholes con productos extranjeros.

Alvarado ha dicho que es imposible acceder á la petición con la ley vigente, pero que se estrechará la vigilancia en las Aduanas con objeto de que reñidos productos paguen los derechos arancelarios que les corresponden, y al mismo tiempo se excitará el celo de los inspectores de alcoholes á fin de que vigilen escrupulosamente las primeras materias destinadas á la fabricación, por si algunas de ellas no hubiesen pagados los derechos.

Esto es lo que la ley actual permite—ha añadido el Ministro—y para acceder á las pretensiones de los alcoholeros sería necesario reformarla.

Los proyectos de Gasset El Ministro de Fomento desea que el proyecto de plan de obras hidráulicas se apruebe en las Cortes tan pronto como las comarcas que han de ser beneficiadas por el mismo expongan las obras que consideren más importantes.

Gasset también estudia la forma de mejorar el estado de las carreteras y con este objeto ordenará á los ingenieros que propongan los medios más provechosos de atender á su conservación.

Asimismo se propone crear nuevos caminos vecinales.

Ilustre enfermo El Duque de Sexto hallase gravemente enfermo.

Esta mañana confesó con el Obispo de Madrid-Alcalá.

La cacería regia Según despachos de Sanlúcar de Barrameda continúa con gran animación la cacería regia en el coto de «Doña Ana».

Hoy, á las diez de la mañana, el Monarca y sus acompañantes almorzaron en la «Marismilla», empezando después las batidas en las manchas llamadas «Porquera del Fraile», «Charco del Toro», «Nido del Aguila» y «Santa Olla».

Se ha cobrado gran número de reses. Don Alfonso XIII está satisfechísimo de la expedición.

El programa para mañana es el siguiente: Almuerzo á las diez, en el caserío.

Ojeo de caza mayor en las «Augusturas», «Cerro del Trigo» y «Corral del Salabar».

Bocadillo á las dos de la tarde y batidas hasta el oscurecer, camino de la «Marismilla», comida en dicho caserío y despedida de S. M.

El «Proserpina» Madrid 29, 8.10 n.

Ha zarpado de El Ferrol el cazatorpedero «Proserpina.»

Donativo

El Presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid don Miguel Moya ha enviado, en nombre de la misma doscientas cincuenta pesetas al Hospital militar de El Ferrol con destino al marisero del cañonero «General Concha», que fué herido de un balazo por los moros rebeldes en Alhucemas.

Auxilios

El Comandante del apostadero de El Ferrol ha comunicado al Ministro de Marina que están dispuestos todos los elementos de auxilio indispensables para enviarlos en caso necesario á los puntos inundados y que también se halla preparada, en disposición de marchar al primer aviso, una brigada de marinería con material de salvamento, incluso embarcaciones.

Propuesta

Ha sido propuesto para comandante segundo de la corbeta «Nautius» el teniente de navío señor Pita.

Los inscritos marítimos

Se ha ordenado la incorporación á filas de los inscritos marítimos del reemplazo actual. Corresponden 194 á Cartagena, 184 á Cádiz y 422 á El Ferrol.

El «Pelayo»

El Ministro de Marina y el gerente de la sociedad «La Constructora Naval» han celebrado una conferencia para tratar de las obras que se efectuarán en el crucero «Pelayo.»

Un plano

En el Ministerio de Marina se ha recibido el plano de la costa de Tres Forcas, levantado por la oficialidad del crucero «Roca de la Plata.»

Alianza anglo-alemana

El corresponsal en Berlín del periódico inglés «The Standard» dice que sabe por buen conducto que el Emperador de Alemania busca la alianza de Inglaterra como base para resolver los asuntos coloniales de Oriente.

Aprobación de presupuestos

Comunican de Río Janeiro que el Senado aprobó ayer todos los presupuestos, menos el de Hacienda.

Asesinato y suicidio

Madrid 29, 9.25 n.
Telegrafían de París que un ingeniero ruso, enterado de que había otro individuo que tenía gran parecido con él, concibió un plan verdaderamente maquiavélico.

Se aseguró la vida en doscientos setenta mil francos, buscó á su «socios», y le asesinó, á fin de hacerse pasar por el muerto y cobrar el seguro.

Descubierto el crimen, su autor tuvo que huir de Rusia y se refugió en Francia, pero la policía que seguía la pista logró capturarlo ayer.

Ya detenido, el ingeniero pidió que le condujeran á un retrete, y se mató en él tomando una dosis de cianuro potásico.

El Rey de Portugal

Según despachos de Lisboa, el Monarca lusitano llegó á Porto, donde obtuvo un recibimiento muy respetuoso.

Vapor perdido

Dicen de Berlín que se considera perdido el vapor «Capria», de la matrícula de Hamburgo. Llevaba veintidós tripulantes.

Dimisión

Despachos de París dan cuenta de que Mr. Clemenceau ha presentado la dimisión de miembro del partido radical-socialista.

Atribúyese esta actitud á la intervención de dicho partido, favorable á los socialistas unificados, en las últimas elecciones celebradas en Tolón, por donde Clemenceau es senador.

Ataque á un campamento

El Ministro de la Guerra francés ha recibido un despacho del comandante militar Tchad dando cuenta de que el 27 de Noviembre trescientos guerreros borkus atacaron un campamento mejorista, resultando veinte tiradores franceses muertos ó desaparecidos y un teniente herido.

El campamento fué incendiado, pereciendo todo el ganado que había en él.

Se han reforzado los puestos de la comarca.

Reformas

Madrid 29, 10.30 n.
Dícese que es posible que el año próximo se introduzcan reformas importantes en los servicios de algunos ministerios.

Firma regia

En los círculos militares se asegura que el Rey, cuando regrese de su excursión á Andalucía, firmará los decretos ascendiendo á tenientes generales á dos generales de división y proveyendo la presidencia de un alto cuerpo que no está aún vacante.

La repatriación

El Ministro de la Guerra confirió con el Jefe del Estado Mayor Central sobre la repatriación del ejército de Melilla.

Probablemente se efectuará en la segunda quincena de Enero.

Un robo

Esta mañana, en la iglesia de San Luis, una mujer de humilde aspecto se acercó á la Marquesa de la Cortina para preguntarle cuál era determinada capilla.

Indicósele la Marquesa y, á poco de haberse marchado la mujer atendida, notó la falta de un bolso, el cual contenía alhajas y dinero por valor de ocho mil pesetas.

La autora del robo no ha podido ser capturada.

Moret

El Jefe del Gobierno ha estado hoy todo el día ultimando los nombramientos de alcaldes.

Almorzó con el Ministro de Fomento y los Subsecretarios de la Presidencia y de Gobernación.

Reunión

Esta tarde, en el Ministerio de Fomento, se ha reunido la Junta de Comunicaciones marítimas.

Regreso

Rodríguez de la Borbolla ha regresado á Sevilla.

Noticias de Alhucemas

Dicen de Alhucemas que algunos individuos de la tribu de Banburriaga se presentaron á conferenciar con el comandante de la plaza, regresando á su kabila al anochecer.

Asegúrase que la conferencia se ha relacionado con la próxima llegada al campo fronterizo de un nuevo kaid, nombrado por el Sultán.

Al amanecer llegó, procedente de Málaga, el torpedero «Terror», conduciendo la correspondencia.

Después de dejarla zarpó con rumbo al Peñón de Vé ez de la Gomera.

Alcalde enfermo

Madrid 29, 11.45 n.
El Alcalde de Barcelona, Collazo, se retiró anoche, enfermo, del Ayuntamiento, y hoy ha tenido que guardar cama.

El Congreso de primera enseñanza

Según dicen de Barcelona, continúan siendo muy agitadas las sesiones del Congreso de primera enseñanza.

Hoy se han promovido grandes escándalos. Muchos congresistas solicitaban el concurso de la policía para restablecer el orden, pero aquella no llegó á intervenir.

Segue la intransigencia entre los individuos de distintas opiniones.

Los carlistas arrecian la campaña contra los elementos de la izquierda.

Los maestros radicales se han separado de los demás y han pedido autorización al Gobernador para celebrar un mitin, en el que justificarán su actitud.

Emigrantes

El vapor «Francesca», que fondeó en Almería procedente de Trieste, ha zarpado hoy con rumbo á Buenos Aires conduciendo trescientos veintidós emigrantes.

Petición de indulto

El Ayuntamiento de Badalona ha acordado, por unanimidad, pedir el indulto de los individuos presos y condenados con motivo de los sucesos de la semana trágica.

Temporales é inundaciones

Según despachos de Orense, el Alcalde de Bollo comunica que, á consecuencia de los temporales, ha habido varios desprendimientos de tierra y se han hundido cuarenta casas.

En el pueblo de Ermitas, por la misma causa, desaparecieron treinta personas y se han encontrado los cadáveres de tres de ellas.

Hay muchos heridos.

El puente de las Ermitas se ha derrumbado.

La crecida del río Miño y sus afluentes es enorme, como jamás se ha conocido.

En Verín también se ha hundido el puente de la carretera de León.

Los daños son incalculables en los partidos de la Bañera, Valencia de Don Juan, Riaño, Vecilla, Astorga, Villafranca, Ponferrada y León.

Empiezan á recibirse socorros.

Moros agresores

Madrid 30, 1.15 m.
(Urgente.)

Comunican de Alhucemas que después de haber pasado una época con tranquilidad, ayer á las siete de la noche, los moros agredieron la plaza con un nutrido fuego de fusilería.

Nuestra artillería contestó á la agresión. Ignóranse más detalles.

Rumor infundado

Madrid 30, 2 m.

En Gobernación han negado que Moret se encuentre enfermo.

Por el contrario confirmaron que ayer almorzó con el Ministro de Fomento y el Subsecretario de la Presidencia, añadiendo que el Jefe del Gobierno regresa todas las noches para dormir en Madrid.

IX ANIVERSARIO
LA SEÑORA
DOÑA FRANCISCA DE ASÍS MOHEDANO Y NAVARRO
DE PELLITERO
FALLECIÓ EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1901
R. I. P. A.

Las misas que se celebran el día 31 del corriente, de ocho á diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso de su alma.

Su viudo é hijas ruegan á sus amigos y personas piadosas las encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

PRIMER ANIVERSARIO
EL SEÑOR
DON FRANCISCO NAVAS DE FLORES
FALLECIÓ EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1908
á los 25 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

Las misas que se celebren el día 31 en la iglesia de Santa Ana (Carmelitas Descalzas) por los reverendos padres Carmelitas, así como las que se digan en la de los mismos padres en Sevilla y en la capilla del Colegio del Amor de Dios de Zamora, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho señor.

Con la misma intención estará expuesta S. D. M. el día 30 en dicha iglesia de Santa Ana.

Su madre doña Amalia de Flores; sus hermanas doña Rafaela y doña Carmen (ausente); su tío don Juan de Dios Flores, primos y demás familia suplican á sus numerosos amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo á Dios nuestro Señor y á la Inmaculada Virgen del Carmen.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

LA SEÑORA
D.ª CARMEN GUMUCIO Y CARDENAS, DE ALVEAR
Falleció el día 31 de Diciembre de 1908
DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES
Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD
R. I. P.

Las misas que se celebren el día 31 del corriente en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, desde las ocho, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

Por comisión especial estará expuesta Su Divina Majestad en forma de jubileo.

Su viudo, hijos, hermanos, nietas, hermanas é hijos políticos, sobrinos y demás familia ruegan á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

